

EL NOTICIERO DE MENORCA.

Num. 7.

Mahon, viernes, 8 de Mayo de 1874.

Año I.

CORREO DE AYER.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE El Diario de Barcelona.

Madrid 3 de mayo.

Anoche a eso de las ocho se publicó una «Gaceta» extraordinaria en la cual se contenía un telegrama del jefe del Poder ejecutivo y en él se decía que el general Concha le manifestaba desde Baracaldo que se le habían presentado algunos voluntarios de Bilbao diciéndole que los carlistas se retiraban de los alrededores de dicha villa. Como era natural, las tropas del marqués del Duero, que bajo su dirección y en virtud de su plan, eran las que han realizado las operaciones que tenían por objeto salvar la villa tres veces invicta, habían de llegar a ella antes que las otras.

La noticia se recibió aquí a hora intempestiva y en una de las noches más lluviosas del año, por lo cual no hubo las manifestaciones de júbilo que hubieran sido naturales en otro caso. Verdad es que la noticia estaba desvirtuada porque se había anticipado cuando aun no era oficial. Pero con todo la iluminación fué bastante general y grande el entusiasmo que produjo la noticia.

Resulta pues que los carlistas, perdida su fuerza moral y flanqueados por todas partes, no han intentado defenderse en Castrejuna ni en ninguna otra posición, y aunque ahora dirán que han obrado así porque querían retirarse íntegros, no pueden disimular su derrota, y la guerra se concluirá si se adopta ahora el sistema de líneas interceptando la frontera, y sobre todo si los problemas políticos pendientes se resuelven de manera que no conserven esperanzas los que las fundan en la inestabilidad de las situaciones que ha habido en España en estos últimos años y se practica una política que no hiera los sentimientos mas vivos y arraigados de los pueblos.

Aparte de esto se esperan con ansiedad las partes de los hechos de armas en que principalmente figuran las divisiones de los generales Martínez Campos y Echagüe, pues se sabe por cartas que han visto la luz en los periódicos que ambos han sido brillantísimos, y en los cuales el general Concha, recordando los tiempos de su juventud, tomó parte con el denuedo y bizarria que le tienen conquistado tan alto nombre en la historia de nuestro ejército.

Corre la noticia de que ha sido hoy víctima de una tentativa de asesinato el Sr. Pi y Margall, lo cual condenará energicamente todo hombre de bien.—A.

Madrid 4 de Mayo 1874.

TENTATIVA DE ASESINATO CONTRA D. FRANCISCO PI Y MARGALL.

No podemos adelantar de este hecho criminal mas noticias a nuestros

lectores que las que a continuación copiamos de *La Igualdad* y *El Imparcial*:

«Ayer a la una de la tarde se pretendió asesinar al señor Pi y Margall en la casa que habita, calle de Preciados, núm. 25.

Segun los informes que hemos podido adquirir, desde las primeras horas de la mañana se hallaba acechando en las inmediaciones de la casa del señor Pi un hombre que, poco después de las diez se presentó a este en su despacho, suplicándole que le diera una recomendación para el ministerio de Gracia y Justicia, a fin de obtener el pronto, el favorable resultado de un expediente que decía tener pendiente de resolución en aquel centro del Estado para el cobro de sus atrasos como cura párroco ó esclaustrado, cuya residencia era en uno de los pueblos de la provincia de Ciudad-Real ó Toledo. El señor Pi hubo de contestarle que él no tenía relaciones en las oficinas donde radicaba su expediente; pero, obligado por las reiteradas súplicas del afijido presbítero, le dió una tarjeta para que se presentase a uno de los funcionarios del citado ministerio, retirándose el falso ó verdadero sacerdote haciéndole protestas de agradecimiento. Durante la entrevista que acabamos de narrar, se encontraba presente en el despacho del señor Pi nuestro amigo el ex-diputado por la provincia de Orense, señor Obertin.

A la una de la tarde, estando concluyendo de almorzar el señor Pi en el comedor de su casa, se presentó nuevamente el sujeto de que nos ocupamos, solicitando, segun manifestó a la criada que le abrió la puerta del cuarto, manifestar al señor Pi el resultado conseguido por efecto de su tarjeta; pero, sin esperar el permiso para presentarse, siguió a la sirvienta y entró en el comedor revolver en mano, y diciéndole únicamente «ya acabó usted de vivir.» le disparó un tiro, cuyo proyectil se clavó en la pared, a poca distancia de la cabeza del señor Pi, y levantándose este para huir por una puerta que por las habitaciones interiores conduce a su despacho, le disparó otro tiro el agresor, cuya bala se clavó a poca distancia de la anterior. Como al llegar el señor Pi a su despacho cerró tras sí la puerta por donde había entrado el incansable ejecutor del asesinato hasta entonces frustrado, se salió por el mismo sitio donde había entrado hasta el comedor, y atravesando los pasillos se introdujo en la sala principal, a donde tiene otra salida el despacho del señor Pi; pero este quiso cerrar en el acto la citada puerta, teniendo que forcejear largamente con él, que empujando por la sala no le dejaba realizar su intento. En medio de esta lucha que cada uno sostenía desde las dos habitaciones en que respectivamente se hallaban, y como se separaran un poco las hojas de la puerta, disparó el asesino un tercer tiro, cuya bala atravesó una

puerta que dentro del mismo despacho da frente a la otra.

A los gritos de la criada y cuando acudían diferentes personas, sonó otro cuarto disparo en la sala, donde se encontró después muerto al agresor con un tiro en la sien derecha y bañado en sangre.

El asesino parecia como de unos treinta y tantos años de edad, y vestía pantalon y chaleco negro, y una americana bastante oscura y gorra de pana, todo ello muy usado. Parece que se han encontrado en los bolsillos de las prendas que vestía algunos documentos, entre ellos una cédula de vecindad, por la cual se acredita ser efectivamente presbítero y residir habitualmente en Toledo.

Tan luego como tuvieron conocimiento de la ocurrencia, se presentaron en casa del señor Pi el gobernador civil de la provincia, el juez de guardia y otras autoridades, así como fuerza de orden público, y se dio principio a la instrucción sumario, siendo trasladado el cadáver al hospital general.

Al momento que se estendió por Madrid la noticia del asesinato, que muchos creyeron consumado, un gentío inmenso se apiñaba por las calles de Preciados, del Carmen, postigo de San Martín y demás limitrofes al sitio donde había tenido lugar la ocurrencia, deseoso de estrechar la mano al hombre que en tan grave riesgo tuvo momentos antes su existencia, y de conyentarse cada cual personalmente de que ni herido se hallaba el conyente y honrado patricio.

Como el asunto se encuentra ya en sumario, no debemos ni podemos, como comprenderán nuestros lectores, entrar en apreciaciones ni comentarios, hasta que los tribunales, a quien corresponden las averiguaciones de los móviles del crimen frustrado, se ocupen del asunto en cumplimiento de su deber.

El señor Pi, al ver el primer ademán hostil del asesino, le dijo: «está usted loco;» a lo que éste le contestó al disparar: *Ave María.*

Dice *El Imparcial*: «Por nuestra parte podemos añadir que el señor Pi se encontraba sólo en su casa con su esposa, habiendo tenido la suerte de que sus tres hijos se hallase fuera de la casa, en compañía de su tío don Joaquín.

Tan pronto como el suceso fué conocido, gran número de personas afiliadas al partido a que el señor Pi y Margall pertenece se apresuraron a visitarle; recordando a los señores Castelar, Figueras, Salmeron, Guisasaola, Estévez, Villerías y otros muchos.»

De las cartas que publica *El Diario Español* de su corresponsal en el Norte copiamos lo siguiente:

Portugalete 1.º mayo 1874.

Sr. Director de *El Diario Español*: Muy señor mio y amigo: No puedo expresar a V. las diversas

sensaciones que el aspecto del canino desde Somorrostro a esta villa hace surgir a cada paso; al atravesar las posiciones carlistas, donde los partidarios de la causa creían que habían de estrarse inútilmente los esfuerzos de las armas liberales, viendo con que facilidad se han sobrepuesto tamaños obstáculos, merced a la ciencia y pericia que revela la marcha del tercer cuerpo de ejército, brillantemente dirigido por el marqués del Duero, secundado con singular acierto y decision por los distinguidos generales Echagüe, Reyes y Martínez Campos.

De la iglesia de San Pedro Abanto apenas existe mas que el recuerdo y algunas piedras amontonadas. Allí vi al infatigable Pellicer tomando un apunte, y por consiguiente en las páginas de la *Ilustracion* podrán ustedes apreciar la exactitud de lo indicado. Tampoco se halla en mejor estado la iglesia de Santa Juliana, y el único punto que no ha sufrido deterioro es el famoso pueblo Nojedal, que se suponía había de ser uno de los que ofrecieran mayores dificultades para el paso del ejército.

El aspecto de Portugalete es completamente desconsolador. El muelle nuevo, que no ha mucho tiempo ostentaba sus lindas casas recientemente construidas, aprovechando con inteligencia su pintoresca situación en la hermosa entrada de la bahía, que se convertía por las tardes durante la estacion de baños en un concurridísimo paseo al que acudían no solo los dueños de aquellas casas y habitantes del pueblo, sino todos los que pasaban el verano en las fondas y casas de campo de las Arenas, es hoy un montón de ruinas en las que por todas partes se ven las terribles señales de las granadas y el fuego. Solo se han salvado las cinco primeras casas que forman una manzana y la iglesia.

De lo demás apenas quedó en pie mas que las paredes laterales. No son menores los destrozos que existen en el resto de la villa, por todas partes escombros, agujeros de balas, paredes ennegrecidas, piedras que amenazan desprenderse, ruinas y desolación, en fin, en lo que antes era una villa floreciente. Testigos mudos que, sin embargo, acreditan elocuentemente cuan brillante fué la defensa que los valientes de Segorbe hicieron y que grande el mérito de su jefe el Sr. Quijada. No ha sufrido menos deterioro la antigua iglesia en que tanto se defendieron estos a pesar de su grande fortaleza, y como decía un soldado con gráfica expresión; la mayor parte de estos edificios solo sirven para unidos de parda!

La retirada de los carlistas se efectuó con precipitación; así es que han dejado aquí algunos cañones clavados, por falta de tiempo sin duda para llevarse los. Lo que no se llevaron fué, las cadenas y cables que impedían el paso a la ría, y que tendidos de un muelle a otro, fuertemente sujetos sus extremos por po-

derosas anclas, y suspendidos en su centro por una boya, constituían un obstáculo difícil de salvar.

Portugalete 2 de mayo.

Al ir a llevar ayer la anterior carta me dicen que todavía no está establecido el servicio de correos y no podía salir inmediatamente. La vuelvo, por lo tanto, a abrir para continuar dando a V alguna noticia que llegue a mi conocimiento.

Empiezan a contar algunos hechos notables realizados en las acciones que en estos dias ha sostenido el tercer cuerpo. La infantería de marina se condujo como de costumbre, con valor y decision a toda prueba, y aseguro a V. señor director, que es uno de los cuerpos que en esta campaña dejarán puesto su nombre mas alto. Trescientos ochenta hombres entraron en fuego y de los oficiales que los mandaban, cinco quedaron heridos, entre ellos el teniente coronel Lara, cuya bizarria es superior a todo elogio. Afortunadamente su herida no presenta gravedad, pues aun cuando en el primer momento se creyó estaba atravesado de parte a parte, resultó después que la bala que le hirió en el pecho se corrió a lo largo de las costillas sin ocasionar lesion alguna grave. De los 380 soldados llegaron 15 a la trinchera que se proponían tomar, con dicho teniente coronel a la cabeza y consiguieron apoderarse de ella no sin luchar a la bayoneta con los carlistas que a ver su corto número intentaron desahuciarlos.

Un hecho parecido realizó el coronel de Riales señor Verdugo, que con solo ocho soldados alcanzó a tomar otra trinchera, tambien de las defendidas con mas empeño; aumentando el buen nombre de que ya disfruta por su valor de que en distintas ocasiones ha dado inescusables pruebas.

Se han mandado a Santander varios vapores con heridos y enfermos, quedando Somorrostro y sus inmediaciones desalojados por completo.

Se asegura que además de Castor han muerto otros varios gefes carlistas, entre ellos Tomasín y Guierrez, muy conocidos por sus correrías en la provincia de Santander, y parece que la partida que mandaba alguno de estos, irritada con la muerte de su gefe, es la que ha cortado un puente en la línea férrea, ocasionando un tránsito y el consiguiente, aunque pequeño, retraso de los trenes.

Y sin, hasta ahora, nada mas que contar, se repite suyo, *Enrique de Leguina*.

De Lisboa se ha recibido en el ministerio de Estado un telegrama, en el cual la colonia española, cónsul, vicecónsul y empleados de la cancillería, felicitan al presidente del Poder Ejecutivo, al gobierno y a la nación, por el brillantísimo triunfo de nuestras tropas en el Norte.

En Oporto ha sido todavía mucho mayor el entusiasmo al tener allí co-

nocimiento de la entrada en Bilbao del ejército libertador, pues no solo manifestó su júbilo la colonia española, sino que la población entera ha dado pruebas inequívocas de indescriptible entusiasmo.

De La Correspondencia:

Un corresponsal, al dar cuenta de la acción brillante y decisiva del tercer cuerpo de ejército contra los carlistas, dice:

«El general Concha sacó rota la levita por una bala que le pasó rozando el hombro derecho: sus oficiales perdieron unos el revolver, otros la espada; rotos por las balas; alguno de ellos, el señor Astorga por ejemplo, sacó rota la levita por el brazo de un chaspanazo de bala que le ocasionó una ligera contusión. El fuego fué tan violento, que los robles quedaban sin ramaje y los troncos ennegrecidos por el humo de la pólvora.»

El general Espartaco dirigió ayer al señor ministro de la Guerra el siguiente telegrama de felicitación por el resultado de la campaña del Norte:

«Logroño 3 de mayo, 11'45 m. El príncipe de Vergara al ministro de la Guerra.

Tengo el honor de felicitar al gobierno que V. E. tan dignamente preside, por las victorias que acaba de alcanzar el valiente ejército del Norte sobre los numerosos enemigos que sitiaban a la invicta villa de Bilbao. Con esta misma fecha dirijo mi más cordial enhorabuena a su digno general en jefe y a los bravos defensores de la heroica villa.»

El general Zavala contestó en los siguientes términos:

«El ministro de la Guerra al príncipe de Vergara.—Logroño.

El gobierno ha recibido la felicitación que V. A. le dirige con la voz autorizada y respetable del caudillo que encabeza ofreciendo continua sucesión de glorias en defensa de nuestra libertad. Bilbao, la invencible Bilbao, habrá leído con júbilo y gratitud las palabras que le ha encaminado el dignísimo general que la salvó en días de amarga tribulación, y el gobierno que tengo la honra de presidir al agradecer en cuanto vale la felicitación de V. A., recuerda con el pueblo español, que si aquellos a quienes trató paternalmente en Vergara el ilustre pacificador han pagado con tan indigna ingratitude su noble conducta, también los educados en su escuela, los hijos del general Espartaco en los campos de batalla, saben siguiendo su camino de gloria vencer a los que son traidores a su generoso general y a la magnánima nación que les abrió los brazos con mejor esperanza.»

También se recibió ayer el siguiente despacho expedido en Perpiñán a 2 de mayo a las once y cincuenta minutos de la mañana:

«El consúl de España al ministro de Estado.—Hoy cinco mañana carabineros carlistas sorprendidos por voluntarios Figueras: oficial y 12 más heridos en poder de gendarmaría con 22 armas.»

Los carlistas de las provincias valencianas siguen huyendo de las

valientes tropas que marchan en su persecución, sin atreverse nunca a hacerles frente. El general Weyler salió de Liria, dirigiéndose al Villar, para continuar las operaciones de la campaña, cuando cerca de Losa del Obispo alcanzó un fuerte grupo de carlistas de la facción Palacio. El general hizo desplegar en guerrilla alguna fuerza que desalojó a los facciosos de sus posiciones, causando les cuatro muertos, algunos heridos y cogiéndoles varios prisioneros, huyendo la facción por la fragosidad de la sierra. En consecuencia de la sierra se arrojaron al mar algunos carlistas que se ahogaron.

Telegramas Particulares DE LA AGENCIA FABRA:

Madrid 5. Dice la Gaceta que el general Serrano llegó ayer tarde a Santander con su estado mayor de paso para Madrid siendo recibido con gran júbilo y entusiasmo. Le acompaña el general Topete.

Según la Iberia, D. Carlos ha vuelto a Francia.

Paris 5. Los españoles residentes en París han solemnizado con iluminaciones el levantamiento del sitio de Bilbao.

D. Carlos ha partido de Durango. El general Concha ha sido nombrado general en jefe del ejército del Norte.

Vuelve a estar navegable el Nerxion, por lo que se ha reanunciado el comercio con las costas de España.

Paris 6. Los carlistas desalentados quisieron matar a sus jefes sospechando una traición y han desertado muchos. El pánico se ha extendido a otras provincias de España.

El general Concha se prepara para avanzar.

Mahon 8 Mayo 1874. Tenemos noticia que bajo el nombre de «La Higiénica» se ha establecido un gimnasio en la calle del Castillo. El objeto es muy laudable, pues ameanando vemos niños raquíticos, cuya naturaleza endebles es una amenaza para su existencia. A corregir estos defectos por medio de un ejercicio arduo, y bajo la dirección de personas entendidas, sería uno de los primeros pasos que deberían dar muchas familias cuyos hijos no reúnen las condiciones físicas suficientes, ora para ocuparse en trabajos mecánicos, ora para consagrarse a los estudios de cualquier carrera. Particularmente los que se encuentran en el último caso suelen arrastrar una vida enfermiza por no haber el necesario equilibrio entre sus fuerzas corporales e intelectuales.

Como para nadie son un misterio los saludables efectos de la gimnasia, esperamos que la «Higiénica» se verá cada día más concurrida, no perdiendo de vista que la constancia es una de las primeras condiciones del ejercicio.

El domingo próximo, si el tiempo lo permite, a las cuatro de la tarde tendrá lugar en el pintoresco pueblo de San Luis, la festi-

vidad que no pudo verificarse el domingo último a causa de la lluvia.

Habrán, según tenemos dicho, música y carreras de velocípedo, verificándose además el inocente juego de la sortija.

No dudamos que esto que pudiéramos llamar campestre pasatiempo atraerá como siempre al citado pueblo mucha concurrencia.

A bordo del vapor correo «Menorca» llegó ayer a esta ciudad el nuevo gobernador militar de esta plaza, Excmo. Sr. D. Gabriel Moran.

Bien venido sea a esta pacífica población.

Dice el «Bien Público» «Ha sido fallado a favor del Ayuntamiento de esta ciudad el pleito contencioso administrativo que contra el mismo seguía el Ayuntamiento de Villa Carlos ante la Exma. Audiencia del distrito sobre deslinde de ambos términos, declarándose en consecuencia pertenece al de Mahón la fábrica de hilados y tejidos del Calafiguera.»

Telegramas Particulares de «El Bien Público».

Madrid 6. 10'35 m. La Gaceta no dice nada del Norte. Publica varias recompensas a militares, y el anclaz para las aduanas de Filipinas.

Las facciones al mando del capitán Cocala han sido batidas en la provincia de Valencia.

Bolsa 14'75.

Parte oficial.

Subgobierno de Menorca.

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación en telegrama de ayer a las 10 noche me dice lo que sigue:

A las dos de la tarde ha hecho su entrada triunfal en Madrid Presidente del Poder Ejecutivo de la República.

El Gobierno, las Autoridades civiles y militares, Corporaciones populares, comisiones de los Centros oficiales y numerosas personas distinguidas de todos los partidos y todas las clases, salieron a esperarle en la estación del Norte. Un gentío innumerable se agolpaba en la Carrera adornada de colgaduras y arcos de triunfo, y victoreó con entusiasmo al libertador de Bilbao. La ovación ha sido tan espontánea como general é inmensa.

Lo que he dispuesto hacer público para conocimiento de los habitantes de esta isla.

Mahon 7 de Mayo de 1874. Emilio Lináres.

Por el Subgobierno nos ha sido además entregado para ver la luz pública en nuestro periódico el Decreto del Presidente del poder Eje-

cutivo, que ya conocen nuestros lectores, por el cual se llaman al servicio de las armas los mozos de 19 años; a fin de que los alcaldes y Ayuntamientos de la isla le den el más exacto cumplimiento.

Por el Gobierno militar de esta isla nos ha sido entregado para su publicación lo siguiente:

CAPITANIA GENERAL DE LAS ISLAS BALEARES.

Orden general del 1.º de mayo de 1874.

El Excmo. Sr. Ministro de la Guerra en Orden general circular del día de hoy, me dice lo siguiente:

«Abandonadas las posiciones que el enemigo había esmeradamente fortificado por espacio de tres meses en virtud de las brillantes y entusiastas maniobras ejecutadas por el bizarro y sufrido Ejército del Norte, batidas las huestes carlistas hasta arrojarlas a la derecha del Nerxion, libertada la invicta Bilbao, y vencedores nuestros soldados en la extensa línea constante tenacidad defendida, os ofrezco ese modelo de disciplina, de valor y de constancia, que salvando las patrias libertades, enaltece el nombre del Ejército que ha vuelto a colocarse en esta gloriosa campaña a la altura de sus mejores tiempos. Aprovechad este momento solemne y secundad el impulso que de aquellos bravos recibís. Guerra sin tregua ni descanso a los enemigos que halleis a vuestra frente. Multiplicad y acometedlos con la infatigable bizarría desplegada en los montes de Vizcaya y sed como vuestros heroicos compañeros esperanza de la patria, y noble remedio de sus males. Así os lo manda, así os lo ruega en nombre del generoso pueblo español vuestro General Ministro de la Guerra.—Juan de Zavala.»

Gefes Oficiales y soldados de la guarnición de estas islas:

Nuestros valientes compañeros del Ejército del Norte, conducidos por sus bizarros y entendidos Generales, han completado con un grande y decidido triunfo las repetidas victorias alcanzadas contra los enemigos de la civilización y de la libertad. Ejemplos de valor, de abnegación y de sufrimiento dignos de la admiración de todos, y ejemplo también elocuente para los que hayan podido suponer que había obstáculos invencibles para el Ejército que lucha por la patria y por la libertad.

Tal debe ser siempre el precioso emblema de la guarnición de estas islas, como lo es y lo será siempre el de vuestro Capitán General.

Carlos Palanca Gutierrez.

El Excmo. Sr. Ministro de la Guerra en circular de hoy a la una y media de la tarde dice al Excmo. Sr. Capitán General lo que copio:

«Excmo. Sr. Se acaba de recibir en este Ministerio el siguiente telegrama: San Martín 1.º de Mayo 6-10 de la mañana: El General en jefe al Ministro de la Guerra. Como resultado de la jornada de ayer, al amanecer el enemigo se retiró de las posiciones de nuestro frente y derecha. Ocupan las tropas del General Letona los reducidos de San Fuentes, San Pedro Abanto y Santa Juliana. Por la derecha hemos ocupado toda la cordillera de Gal ames. Empiezo a darles órdenes para mover todo el

material hacia Portugalete, y poner estos Cuerpos en contacto con los del Marqués del Duero y La Serna. Felicito a V. E. y al Gobierno. El Sr. Ministro de la Guerra ha contestado al siguiente telegrama: «Las hábiles maniobras ordenadas por V. E. y tan admirablemente ejecutadas por esos sufridos y valerosos soldados, han salvado la heroica Bilbao y ofrecido a la patria uno de sus mas gloriosos días. Mientras el país saluda entusiasmado a sus hijos predilectos, cúmplame adelantar sus felicitaciones enviando la del Gobierno y la mia al digno Caudillo, a sus experimentados generales y gefes, a esas tropas, modelo de disciplina y de bravura, que han asegurado de hoy mas y para siempre la libertad del pueblo español.»

Palma 1.º de Mayo de 1874.—P. O. de S. E.—El Coronel Gefes de E. M.—Jacinto H. de Ariza.

HABITANTES DE LAS BALEARES: Las mas poderosas huestes carlistas en las provincias del Norte han sido arrolladas y vencidas por nuestras valientes tropas.

La injusta, aléve, y fratricida guerra con tenacidad empeñada por los sectarios del fanatismo, ha sufrido las naturales consecuencias, que eran de esperar.

Inmensos sacrificios, grandes y sensibles desgracias lamenta la patria y sus mas preciados hijos en tan sangrienta lucha, caigan sobre la impia frente de los que la han provocado los males sin cuento que todos deploramos.

El glorioso triunfo hoy obtenido señalará el término de esta desoladora guerra, vergüenza de nuestro siglo, y escándalo de Europa.

Las instituciones liberales tenían que pasar aun por tan rudas pruebas en nuestra combatida patria para quedar aseguradas con mas sólidas bases.

El escarmiento que acaban de sufrir esos indignos hijos de la patria, el levantado espíritu liberal de los buenos y leales ciudadanos, y los heroicos esfuerzos de nuestro ejército, asegurarán, no lo dudéis, días mejores de paz, y prosperidad pública y elevarán esta hoy desgraciada Nación al grado de prosperidad y ventura de que es digna por tantos conceptos.

Honrados habitantes de estas Islas: para defender a todo trance la libertad y el orden contad siempre con vuestro Capitán General Carlos Palanca y Gutierrez.

Cronica Religiosa. La Aparicion de San Miguel Arcangel.

COORTE DE MARIAS.—Hoy se hace la visita a Ntra. Sra. de los Dolores.

Santo de mañana. S. Gregorio Nacianceno ob. y doc. y la traslación de S. Nicolás de Bari arz.

Observaciones Astronómicas. SOL.—Sale a las 4 h. 53 m.—Pónese a las 7.

LUNA.—Sale a las 1 h. 5 m. m.—Pónese a las 10 h. 16 m. m.

PARTE COMERCIAL. Cambios corrientes dados por la Junta de Gobierno del Colegio de Corredores de Cambios de la plaza de Barcelona el 5 de mayo de 1874.

Table with columns: DINERO, PAPEL. Rows: Londres, París, Marsella, Madrid.

EFECTOS PÚBLICOS. Tit. al portador 3% consolidado interior. Id. id. id. exterior em 1867.

Bolsin del dia 6 de Mayo. El 3 por 100 consolidado queda a las doce a 14'55 dinero y 14'57/2 papel.

material hacia Portugalete, y poner estos Cuerpos en contacto con los del Marqués del Duero y La Serna. Felicito a V. E. y al Gobierno. El Sr. Ministro de la Guerra ha contestado al siguiente telegrama: «Las hábiles maniobras ordenadas por V. E. y tan admirablemente ejecutadas por esos sufridos y valerosos soldados, han salvado la heroica Bilbao y ofrecido a la patria uno de sus mas gloriosos días. Mientras el país saluda entusiasmado a sus hijos predilectos, cúmplame adelantar sus felicitaciones enviando la del Gobierno y la mia al digno Caudillo, a sus experimentados generales y gefes, a esas tropas, modelo de disciplina y de bravura, que han asegurado de hoy mas y para siempre la libertad del pueblo español.»

Palma 1.º de Mayo de 1874.—P. O. de S. E.—El Coronel Gefes de E. M.—Jacinto H. de Ariza.

HABITANTES DE LAS BALEARES: Las mas poderosas huestes carlistas en las provincias del Norte han sido arrolladas y vencidas por nuestras valientes tropas.

La injusta, aléve, y fratricida guerra con tenacidad empeñada por los sectarios del fanatismo, ha sufrido las naturales consecuencias, que eran de esperar.

Inmensos sacrificios, grandes y sensibles desgracias lamenta la patria y sus mas preciados hijos en tan sangrienta lucha, caigan sobre la impia frente de los que la han provocado los males sin cuento que todos deploramos.

El glorioso triunfo hoy obtenido señalará el término de esta desoladora guerra, vergüenza de nuestro siglo, y escándalo de Europa.

Las instituciones liberales tenían que pasar aun por tan rudas pruebas en nuestra combatida patria para quedar aseguradas con mas sólidas bases.

El escarmiento que acaban de sufrir esos indignos hijos de la patria, el levantado espíritu liberal de los buenos y leales ciudadanos, y los heroicos esfuerzos de nuestro ejército, asegurarán, no lo dudéis, días mejores de paz, y prosperidad pública y elevarán esta hoy desgraciada Nación al grado de prosperidad y ventura de que es digna por tantos conceptos.

Honrados habitantes de estas Islas: para defender a todo trance la libertad y el orden contad siempre con vuestro Capitán General Carlos Palanca y Gutierrez.

Cronica Religiosa. La Aparicion de San Miguel Arcangel.

COORTE DE MARIAS.—Hoy se hace la visita a Ntra. Sra. de los Dolores.

Santo de mañana. S. Gregorio Nacianceno ob. y doc. y la traslación de S. Nicolás de Bari arz.

Observaciones Astronómicas. SOL.—Sale a las 4 h. 53 m.—Pónese a las 7.

LUNA.—Sale a las 1 h. 5 m. m.—Pónese a las 10 h. 16 m. m.

PARTE COMERCIAL. Cambios corrientes dados por la Junta de Gobierno del Colegio de Corredores de Cambios de la plaza de Barcelona el 5 de mayo de 1874.

Table with columns: DINERO, PAPEL. Rows: Londres, París, Marsella, Madrid.

EFECTOS PÚBLICOS. Tit. al portador 3% consolidado interior. Id. id. id. exterior em 1867.

Bolsin del dia 6 de Mayo. El 3 por 100 consolidado queda a las doce a 14'55 dinero y 14'57/2 papel.

MAHON 1874.—Imp. de Bernaró Póbre, Calitio, 58.